



Mi Universidad

Control de lectura

Lizeth Pérez Aguilar

2 do, "c"

Antropología medica II

Lic. En medicina humana

Comitán de Domínguez Chiapas 7 de marzo 2025

Nace la antropología médica *Lizeth*

En la comunidad médica actual hay un gran interés por entender la antropología médica. Esta subdisciplina ha crecido en los Estados Unidos durante más de tres décadas, la cual se enseña en algunas universidades, aunque no muchas. La literatura relacionada con la antropología y sociología médica se vuelve más abundante y atractiva, especialmente en los países del tercer mundo, donde se estudia cómo las culturas abordan la enfermedad y la salud. En México, el interés por la perspectiva sociocultural de la medicina comenzó después de la Segunda guerra mundial, inicialmente limitando a antropólogos y epidemiólogos. Sin embargo hoy en día son los médicos quienes muestran interés por la cultura en la medicina. Este trabajo tiene que discutir el desarrollo de la antropología médica en el país, enfocándose en sus raíces en la obra de antropólogos ingleses y norteamericanos, y aclarar los límites del estudio de la antropología general antes de entrar en la antropología médica, que aplica conceptos a la interpretación de las prácticas médicas. Los fundadores de esta disciplina establecen

Concepción mágico-religiosa de la medicina en la época prehispánica

La cultura andina prehispánica se relacionaba profundamente con la naturaleza, influenciada por la tétrada tierra-fuego-aire-agua. Su mundo ideológico se manifestaba en mitos y creencias, muchas de las cuales persisten en la América rural actual. Esta continuidad evidencia la fuerza vital de sus concepciones cosmogónicas sobre el origen y destino del hombre, afectando su interpretación del tiempo y espacio, así como su vida religiosa. La teología era panteísta y politeísta, conectando catástrofes y enfermedades con sus "apus". Los incas creían en un universo dividido en tres mundos: el mundo de los dioses (Hanan pacha), el mundo de los hombres (kay pacha) y el mundo de los muertos (ukhu pacha). Estos mundos estaban conectados, con la tierra de aquí recibiendo agua de la tierra de arriba. La pareja divina Ometecuhtli - Omecihuatl creó cuatro dioses para los puntos cardinales, influyendo en la creación del universo mesoamericano. Los aztecas organizaban el cosmos en un eje vertical con cielos y un inframundo, mientras que los mayas usaban cinco árboles sagrados que unían el cielo y la tierra. La medicina precolombina estaba marcada por creencias mágico-religiosas, donde dioses buenos y malos influían en la salud y la enfermedad.

Importancia de la antropología en la Carrera de medicina.

El ser humano es una entidad compleja que integra dimensiones biológicas, psicológicas y socioculturales. Estas dimensiones están interconectadas y son fundamentales para entender al hombre como un ser biocultural, como lo señala el científico Edgar Morin. La teoría sociocultural de Vygotsky resalta la importancia de la cultura en el desarrollo de los procesos psicológicos, que se origina en la práctica cultural. Además, este enfatiza que la cultura es crucial para la existencia humana, actuando como condición y herramienta de acción. Para entender al ser humano como un todo, la teoría biocognitiva de Martínez también subraya la necesidad de estudiar el vínculo entre mente, cuerpo y cultura. Lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores claves en la evolución de la humanidad, impactando los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos. En el ámbito de la formación de médicos generales, es importante no olvidar la relación entre estas dimensiones, especialmente los factores sociales y culturales relacionados con la salud y enfermedad. La educación médica en Cuba está atravesando cambios que buscan formar profesionales competentes con habilidades humanas que mejoren la relación médico-paciente y les permitan analizar problemas desde una perspectiva integral. Además, es muy importante que la formación médica esté en constante actualización y desarrollo.

Bibliografía

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 47(3), 233-235.
2. Aguirre Beltrán Gonzalo (2016). Nace la antropología médica.
3. Velarde Frisancho Oscar (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la américa prehispánica. Acta med per. 29(2).
4. Dra. Odalis Q.M. (2013).consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Scielo medisan vol.17